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為香港人爭光
我們經常會說「有志者事竟成」，當然絕對同
意這個形容。最近這句說話剛好可以用來形容我
一位朋友，黃浩賢。他早在兩三年前開始創辦了
一間科技公司，最初他嘗試發明多種創新科技。

在去年開始，他終於選擇專注研發，檢測頭髮的最佳方法，
就是以人工智能為客人快速檢測頭髮及頭皮狀況。雖然我沒
有去試過，但黃浩賢跟我形容說：「只要大概用1分鐘時間，
拍攝數張頭髮及頭皮的照片，然後放入電腦作分析，人工智
能便會在1分鐘後，顯示出數據，可以知道你現在有多少根頭
髮，頭皮健不健康。還有通常我們知道一個毛囊最多可能有3
條或以上的頭髮才算健康，但如果出現不健康狀況的話，便
可以立即找方法去處理。」
最近我這個朋友專程飛到日內瓦參加一個「日內瓦國際
發明展」頒獎典禮，最初以為他是去湊熱鬧，原來他是其
中一位得獎者。就是因為他這個用人工智能去檢測頭髮的
發明，獲得當地頒發創新科技獎。其實我這個朋友，就算
獲獎，也沒有大肆宣揚。我便跟他說：「其實你不用這麼
低調，因為你現在是為港人爭光，你能夠身為一位香港人
去研發出這麼好的科技，然後得到世界其他地方認同，應
該要給更多人知道，香港人是這麼厲害，而且還是金
獎。」其實他也有點同意，所以我寫這篇文章之前，也先
詢問過他好不好。
其實在香港也有很多無名英雄，他們除了為自己的理想
努力達到目標之外，從過程當中也已經為香港出了一點點
力。就算是一個普通市民，每天在茶餐廳服務顧客也好，
已經憑他們的專業，令到香港市民或者外地來的遊客感受
到香港的服務精神。人就是很奇怪，沒有人去談及到你的
專業的時候，就是一個籍籍無名的人在默默努力奮鬥。但
如果能夠把他們的專業通過不同的渠道去告知別人，尤其
這種專業就是代表香港，可令到世界各地也對香港加深了
解。
最後，我最想在未來日子可以享受到的新科技，又可能不
算是新科技，不過有改良或有進步空間，就是乘坐飛機的時
間可否縮減一些，例如香港飛到北美洲，通常要十數小時，
如果未來飛機能夠飛得更快，就算縮短一半時間也好，對人
類已經是一個非常大的便利。我相信總有一日，人們總能夠
辦得到。大家一齊加油！

羅晉楊子姍《執行法官》
在《執行法官》（見

圖）中看楊子姍的演技是
另一種的享受，唱而優則

演的她，過去都是演言情片居多，也
很出色，今次和羅晉在劇中演對手，
頭幾集那種歡喜冤家的演繹，讓我刮
目相看。
《執行法官》是剛開播的法院主題

電視劇，由安建執導，羅晉、楊子姍
領銜主演，演員還有張晞臨、丁嘉
麗、薩日娜、徐潔兒、趙柯、董璇、
孫堅、李文玲、傅淼等。6月27日在
央視八套首播，優酷視頻同步播出。
劇中講述齊麟（羅晉飾）與楚雲（楊
子姍飾）兩位青年執行法官在一個又
一個案件中追求正義的故事。
羅晉大概在這不長不短的20年演藝
生涯中，演過不少成功角色，2017
年，憑借電視劇《錦繡未央》演的拓
拔浚與唐嫣演的李未央，令他獲獎無
數，包括「中國電視劇品質盛典」年
度全媒體關注度劇星獎。2019年，獲
得第3屆金骨朵網絡影視盛典年度品
質男演員獎；同
年8月，打入2019
年福布斯中國100
名人榜榮譽。當
然，羅晉的人氣
也和他與唐嫣的
婚姻有關。

在《執行法官》中的羅晉，是法院
中破案率最高的法官，領導就把他借
調到破案率最低的執行部門，協助楊
子姍飾演的庭長。羅晉那種機靈的辦
事作風，楊子姍角色那種程序優先的
管理，產生了不少矛盾和爭執，當
然，最後兩人都能互相諒解，為人
民、為法院執法。這套片的發行機構
包括最高人民法院、中央廣播電視總
台和優酷視頻。內容涉及國家執法程
序，雖不致屬教材式，但也可讓我們
在香港生活的，對國家制度增知識。
這也是我一直認為這些是香港媒體應
該多播的片種。
楊子姍在《執行法官》中的直率，

也許和她的現實性格相似，她2015年
對外公布婚訊，對外就只說了一句︰
「嫁了，他叫吳中天。」當年她因出
演治癒系電影《街角的小王子》而被
觀眾所認識。2013年，因主演青春愛
情片《致我們終將逝去的青春》而成
名。我則較喜歡她主演的《摩天大
樓》 ，是內地首部女性懸疑劇，講述

了摩天大樓內發生了一起
離奇命案，刑警隊長鍾敬
國和搭檔楊蕊森勘破層層
迷霧，揭開命案真相的故
事，楊子姍和郭濤主演，
而其中一個導演，正是她
的夫婿吳中天。
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最近發現有乳癌病人
做完手術、電療、化療
後若干年出現復發，對

她們來說可謂晴天霹靂，因為當年所有
的療程都做完了，也覆診了幾年，這是
癌症病人最不想出現的問題。
乳癌的復發包含局部乳房組織，胸
壁、腋下、鎖骨上淋巴腺復發，腦、
肺、肝、骨骼等遠處轉移。復發高峰
期多數在乳癌診斷後一至兩年，但也
有極少數病人到完成治療十幾二十年
後才發生復發轉移。因此一般多建議
追蹤期至少十年以上甚至一生，視病
人的發現時的病情而定。
每次檢查乳房，胸壁和腋窩、胸
肺、腹部檢查，看腹部是否有壓痛和
器官腫大，以及婦科的子宮、卵巢。
詢問病人有沒有相關的不舒服和症
狀？例如頭痛、頭暈、咳嗽、胸痛、
腹痛、月經失調、不規則的月經、大小
便的狀況、心理素質等等，定期照肺、
乳房的X光、超聲波或磁力共振，婦
科檢查，腹部超聲波照肝胰臟，盆腔
超聲波，照子宮卵巢輸卵管和子宮內

膜厚度。有些在吃抗雌激素藥物的要
定期照骨質密度。
前幾年新冠疫情有朋友因為不想去
醫院或診所跟進，結果將覆診時間一改
再改兩三年都沒有正式去做覆診，也有
朋友以為完成了所有治療過了5年不需
要看那麼密，去找一些另類治療，結果
當出現不舒服的時候已經發現有轉移。
乳癌的復發決定於很多不同的因
素，例如乳癌的細胞種類，有一些復
發率特別高，新出的標靶藥或者免疫
療法未必有效，要看細胞的分化程
度、分期，如果本身有轉移而分化低
的復發率相對會高。定期的覆診非常
重要，醫生通過定期的檢查及早發現復
發給予控制和治療。有的朋友不敢面
對，覺得每次見醫生都令她想起自己的
病，也有的怕浪費金錢和時間，基於
各種各樣的原因而沒有定期覆診。
乳癌的康復者，保持心境愉快，多
做運動，留意自己的身體狀況，如果
有不舒服要找醫生看，當然也不要過
於敏感，每天坐立不安而令到自己產
生過大的心理負擔。
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跟尼斯不陌生。
首次遊歐洲，是我在

加拿大安省唸完高中12
班，升上13班入大學前

的暑假。自阿姆斯特丹，開始歐洲兩
個月遊歷。那次遊走好些國家，幾乎
走馬看花，印象深刻：巴黎的天色特
別明亮，倫敦陰暗潮濕髒亂，奧地利
薩爾斯堡阿爾卑斯山脈特別雄偉、山
林景色印象難忘……法國就去了巴
黎，南部地中海沿岸是第三次歐遊才
接觸到。
大學二年班，回了一趟香港，離家

4年後的首次。回程經倫敦跟三姐會
合，再飛葡萄牙首都里斯本；里斯本
當年漂亮也十分落後。數天後，開始
啟動倫敦購買好的Inter-Rail學生火車
通行證。在一個月內、整個歐洲也包
括北非摩洛哥及歐亞之間土耳其、任
何時間乘搭的經濟車位，99英鎊的價
錢在當年英鎊匯率
頗低的年代，真是
地 老 天 荒 的 優 惠
（這之後我還大概
用 了 3 到 4 個 暑
假）。
從里斯本乘晚上

開出列車，12小時
後於次晨抵達西班
牙首都馬德里，遊
玩了好幾天，感受
這個一度世界海上
帝國曾經無限風光
的輝煌印記，也乘
機應用大學一年班
學過少少的西班牙
語。

從馬德里踏上前往法國南部尼斯另
一轉10多小時的列車，當年的火車當
然沒有今天的快，例如里斯本前往馬
德里的列車還是柴油動力，木板凳。
晨光初放到達尼斯，火車站出來，

一杯牛奶咖啡，一件牛角包之後朝着
海岸方向，走在無人街頭上。
著名的尼斯海灘非常寬敞，延伸頗

長；有人不喜歡並非沙灘，而是鋪滿
小石春的石灘，但我特別喜歡，因為
相較細沙，滑滑的小石春上邊行走有
如腳底按摩。長長的海岸晨光普照
下，單用美麗或漂亮不能解釋其驚艷
的震撼。
揹着背囊走到山勢較高的海灘東

邊，回頭觀望，寬宏無限！
可惜時間太早，附近無人為我持攝

影機留下自己跟尼斯合照的影像。
這之後無論目的地是否尼斯，但經

過尼斯前往意大利飛翡冷翠，又或西
班牙巴塞羅那，總會
選擇經過尼斯，卻沒
回到海灘的東角，更
沒有跟這片風景合
照，頗為遺憾。
這次歐遊純粹會友，
西班牙華倫西亞，法國
普羅旺斯與沿海Cote
d'Azur也包括了尼斯，
之後北上巴黎飛回香
港。在尼斯住的酒店，
位於海灘東邊，終於有
機會重回當年海邊山坡
上；遲來數十年後，我
拿着手機轉身 Selfie
（自拍），圓了跟尼斯
長灘合照的願念。
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22 年前哈維
來到中國，他
說只有一個目
的——想跟藝

術家對話。哈維在美國舉辦
「天子展覽」，展出了西安的
兵馬俑，深厚的中國文化感染
了美國人，展覽非常受歡迎，
有上百萬人參觀，這在美國是
很少見的。每天閉館，人們都
走了，哈維總是最後一個，一
天，已是半夜，哈維站在「天
子展覽」的場地裏，四周很安
靜。他走到兵馬俑跟前，一匹
馬和一個人，打開展示的燈，
在旁邊站了兩個小時，看它們
的臉，看到千年前它們被手工
做出來時留下的痕跡，哈維
說，「這一個時刻，我彷彿聽
到了一個聲音對我說話。」
這種隔時空的對話，我也經
歷過，哈維是通過物件，我是
通過場景。那一年，我應邀到
中山大學講課，校方安排我住
在校園裏一個特別的建築「黑
石屋」。黑石別墅是由芝加哥
的伊沙貝布勒斯頓黑石夫人出
資，為擔任過嶺南學堂（中山
大學）的首位華人校長鍾榮光
博士修建的寓所，建於 1914
年，為紀念建造者，稱之為
「黑石屋」。現在是學校招待
用的貴賓樓。小樓中西合璧，
古樸不失典雅，是嶺南風格和
西洋的結合體。當晚，整座樓
只有我一個住客，一個看門的
老者，晚上也走了。整座樓只

剩下我一個人。我躺在2樓主人
房的床上，起風了，松濤不絕
於耳，狂亂的樹影灑在房子
裏，灑在床上。1922年 6月，
陳炯明叛變，宋慶齡逃到嶺南
大學，被鍾榮光校長藏在黑石
屋內，度過一夜，避過叛軍的
搜查，第二天，輾赴香港。
宋在《廣州脫險》一文中寫到
這次脫險的經過。何香凝在
《我的回憶》中寫道：打聽了
很多人，最後在友人學校的一
所房子裏找到她，由於緊張和
勞累，就在這間房子裏，她流
產了……我住的房間，難道就
是一百多年前宋先生避難的地
方？她就睡在這個房間？這個
地方，也是這樣的夜晚，窗外
起着狂風，樹影……這一切想
對我說什麼？
一個藝術家創造出美的東
西，然後他離去了，曾經接觸
和使用過的人，也已經離去，
但美麗的東西沒有死去，這件
東西並沒有離開我們。這個東
西比那個藝術工匠的生命長得
多，比擁有他的人的生命長得
多。哈維有了一個想法，這個
想法就是，復原，創造美，延
續美。哈維和他的妻子小波，
把它們再造出來。
我也一樣，所不同的是我是用
筆，把這樣的過去，這樣的美，
收於筆下。把這樣的經歷寫進
劇本，用文學把曾經的歷史留
下來。時空對話，是我們受到
歷史的委託，讓美得以延續。
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最近兩三個月香港人茶餘飯
後談論得最多的「花生人物」
應該是何氏夫婦吧？本來年輕

繼母與年齡相差不遠的繼子女水火不容和
爭產是一件很普通的事情，即便發生在家
庭之中，也只有親友才會關心或談論。
何氏夫婦的家庭糾紛卻吸引全港市民的
注意力，媲美影視紅星的娛樂新聞，轟動
程度令人咋舌。男的由受人同情到後來被
人唾棄，女的由被人討厭到後來被人更討
厭，相信這並非他們主動邀請電視台報道
的預期結果。
我無意評論這對夫婦的言論和行為，只
要不是犯法，他們做什麼也是他們的自
由。不過，女方能夠一面倒地讓市民憎
惡，在經濟不佳，大家心情不好之時跑來
成為眾矢之的，使大家把情緒發洩在她身
上，好像做了一件好事。
我不理會她到底是好是壞，心裏有何想
法，但可以肯定的是大家都不喜歡她是因

為她的「市場營銷」實在做得很差。我們
不能否認有些香港人戴着有色眼鏡審視內
地女士，亦會拿一把他們自定的尺量度她
們。在這把尺中，內地「壞女人」嫁香港
男人是會在拿得香港身份證和公屋後與丈
夫離婚，或是嫁年紀大的男人是為了取得
他們的家財。她們都是虛情假意，裝模作
樣；貪婪愛錢，好逸惡勞；滿口鄉音，文
化水平低；搶着大聲說話，打扮沒有品
味……還有，香港人常取笑肥胖的人，一
旦身形發福便立即成為被嘲笑的對象。
難得的是，這位何太太展露出來的形象

竟然百分百符合很多香港人心目中來港淘
金女的想像，讓大家絲毫不用研究她到底
是一個怎樣的人便已經可以定案。她營銷
自己的手法真是市場學的最佳反面教
材。
我不喜歡這位女士，因為我不喜歡她進
一步加強香港人對從內地來港與香港男士
結婚的女性的負面形象，這對無數過埠新

娘不公平。我認識一些來自內地的女士，
很多都是20多年前從不同的城市到廣州或
深圳工作，與在當地工作的香港男士戀
愛、結婚後來港居住，生兒育女。可惜都
因二人不能一起走下去，只得離婚。她們
婚姻失敗的原因與世界各地的離異夫婦一
樣︰性格不合，文化不同，習慣各異，理
想不一，不再相愛……非常普通的一件事
情，沒有特殊目的。
這數位女士與丈夫離婚後，都是自力更

生地努力在港工作，努力養育小兒女。她
們當美容師、按摩師、保安，甚至洗碗、
洗廁所，都不是舒適的工作。然而，她們
都自愛自重，莊敬自強地以汗水和勞力換
取一家的溫飽和為子女提供教育。今天，
她們的子女大都是大學生，由母親一雙堅
強的手托起，讓他們在更高更遠的地方追
求夢想。
我尊重和欣賞這班女士，怎能不痛恨損

害她們名聲的那粒老鼠糞？
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我與採茶燈的故事
與龍岩採茶燈結緣在上世紀八十年
代末。正值花季的我，從鄉村中學畢
業到龍岩求學，說、唱、彈、跳、畫
是專業必修課。記得1989年初，有一
次，舞蹈老師外出學習，學校安排外
援黃淑霞老師代課，大家親切地叫她
「阿霞」老師，她教本土「採茶燈」
基礎舞步、隊形變化等，她的身形與
舞姿以及親和力，深深折服我，雖時
間短暫，卻因此與之結緣，日後有了
千絲萬縷的聯繫，由此拉開與龍岩採
茶燈的故事，並歷經歲月磨礪和沉
澱，淺藏於骨子裏的文化基因慢慢激
發呈現，年歲愈增長，愈發深沉。
第二次接觸採茶燈在1990年，記得
那年，龍岩市舉辦首屆「山茶花」
節，我校抽調10名學生參與開幕式大
型舞蹈新編《採茶燈》，這支舞由當
時的龍岩師範、僑中幼師班等多校50
多名學生組成，我有幸成為其中一員
參演。清楚地記得，無論是音樂還是
舞蹈動作、服裝都大幅度改編、優
化，既保留傳統又融入時代元素，更
加適合舞台藝術展現，當時有人說：
「這次的採茶撲蝶舞蹈將開創歷史先
河，無論是音樂、人數還是舞蹈形
式，將前無古人，後無來者。」更無
法預料21世紀採茶燈的普及是前所未
有的，萬人採茶燈創下世界健力士紀
錄，成為福建省非物質文化遺產，進

入新羅區的每個校園。
上世紀九十年代流行音樂開始大勢

流行，突然覺得採茶燈音樂「土得掉
渣」，甚至不屑，曾幾何時把她遺忘
在記憶的角落裏。直到2012年，在北
京參加培訓班，臨時安排聯歡會，需
以省為單位表演文藝節目，腦海裏閃
現採茶燈這個具有濃郁地方特色的民
間舞蹈，加上當時全國風靡的《江南
Style》串編，即能體現福建特色，又
融入流行元素，後來江西省同仁強烈
要求加入，江西也有採茶燈，異曲同
工。於是乎，在那場聯歡會上，採茶
燈大受喜愛，獲得掌聲無數。時至去
年，同期培訓一外省同仁說當年採茶
燈舞讓他印象極為深刻。可見，閩西
文化採茶燈舞之魅力無窮！
時間飛快，一眨眼，已年過半百。

曾經的花季不在，曾經的風華已逝。
但曾經播下的種子，隨歲月增長，扎
根心底，根深蒂固，花繁正茂，一如
採茶燈舞，已在我心裏開枝散葉，對
民族文化的喜愛和自信在不知不覺中
深入血液和骨髓。2019年得到《龍岩
採茶燈圖典》一書，倍感親切，愛不
釋手，一段時間裏，有空就翻翻，對
採茶燈的音樂、角色、道具、舞蹈動
作、隊形等有了新的認識和理解。
2023年參與《非遺瑰寶：龍岩採茶
燈》專題采風活動，我想是時候為採

茶燈做點什麼，這次活動，在新羅蘇
阪黃地村、美山村，探訪由村民表演
的原生態採茶燈，感受民間採茶燈的
獨特魅力，原汁原味的採茶燈在村民
「沖沖鏘鏘沖」的鑼鼓聲中拉開，樸
實的舞姿，純樸的歌聲，彷彿遇見千
百年，18個章節的音樂舞蹈再現茶公
茶婆採茶勞動生動情景。之後，通過
查閱史料等撰寫出《採茶「燈」的由
來和演變》，從燈的重要性、由來、
特色、製作、樣式和大小及寓意等幾
部分組成，首次以詳實手法較完整呈
現龍岩採茶燈的由來和演變，清晰記
錄採茶燈由來脈絡，對研究採茶燈提
供了積極參考。
緣分就是如此奇妙。今年3月，再

次與採茶燈相遇在黃地村，再次與之
拉近距離，觸摸原生態採茶燈，探訪
其產生的源頭，再次遇見阿霞老師，
談到採茶燈時她依然興奮，一位閩西
本土老藝術家深情為閩西文化的弘揚
傳承發光發熱。我想，我也會的，做
力所能及的事。恰逢盛世，生活愈來
愈好，日子愈來愈紅火，文化自信愈
來愈強，中華優秀傳統文化一代一代
傳承着，一代一代影響着，許多優秀
的傳統文化、民間文化（非物質文化
遺產）期待我們挖掘、發展和傳承。
曾經播下文化基因的種子，一點一點
散發出獨有的魅力，愈來愈濃烈。
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◆那年——該是大學二年班
的暑假，離家4年，終於回
去度假，回程取道歐洲，首
次途經法國南部尼斯。
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